



CONSEJO DEL PUEBLO QUECHUA EN CHILE

Somos una organización sin fines de lucro y nos agrupamos porque queremos que se reconozca en la región de Tarapacá, y a nivel nacional, nuestra identidad quechua, con la misma importancia y oportunidades que tiene la identidad aymara. En este momento tenemos el problema que en el norte se cree que sólo hay aymaras, por eso buscamos dar a conocer nuestra cultura, nuestras costumbres. Hemos viajado a Santiago para que se nos considere en las leyes y nos hemos reunido con las autoridades allá. Aquí en la ciudad de Iquique nos reunimos gente de cinco pueblos: Huatacondo, Pica, Matilla, Iquiuca y Quipisca, más la participación de los hermanos quechuas de Arica y Parinacota, y con ellos formamos este Consejo. Ahora, estamos trabajando en un proyecto de historias de vida de los quechuas de la región de Tarapacá. La idea es difundir nuestra identidad en la región y compartir entre nosotros, la gente de los mismos pueblos, cómo ha sido reconocerse como quechua, los problemas que hemos tenido con Conadi para que nos den nuestra calidad indígena como quechua y no aymara: tener el derecho a cambiar nuestra identidad si hoy ya nos dimos cuenta de que no somos aymaras.

También nos hemos preocupado de aprender nuestra lengua, volver a hablarla y enseñarle a nuestros hijos y a nuestros nietos. Hemos hecho cursos de lengua quechua, ha venido una persona de Perú a enseñarnos y ya estamos comenzando a familiarizarnos con nuestra lengua. Nuestra cultura viene de nuestros ancestros; nuestros pueblos viven de la agricultura, somos de la precordillera, con climas cálidos y templados; nuestra producción agrícola en forma de terrazas, riego por inundación con dirección de las aguas por un sistema de gravedad; nuestra gastronomía, nuestros bailes y cantos tradicionales de un pueblo valletero (de los valles templados), sedentario, dedicados a la agricultura, nos hacen marcar la diferencia con el pueblo nómada que habita y vive en las alturas, en la cordillera y altiplano, y son estas tradiciones las que queremos destacar, que otras personas las puedan conocer. Huatacondo y Quipisca formaron parte de un proyecto que se llamaba "En el camino del Inca" y eso les sirvió para trabajar el turismo comunitario. Ellos están más avanzados, los otros pueblos están comenzando a activarse con su comunidad indígena y organizarse para trabajar por nuestra identidad. Hoy en día, con apoyo de nuestro alcalde de la comuna de Pozo Almonte, hemos reunido a nuestras comunidades para expresar nuestra cultura viva, y a trabajar en pos de un turismo vivencial, sustentable en el tiempo, en favor de nuestros hermanos quechuas de esta región.

Texto y fotografía, gentileza de:

Ornaldo Bacian
Encargado de la Comisión de Cultura
del Pueblo Quechua en Chile

Más información:

bacian.ornaldo@gmail.com